

ALIANZA PARA EL CAMBIO EN LA ECONOMÍA DEL CUIDADO

ENTORNOS DE CUIDADO EN JALISCO: DISEÑO Y PILOTAJE DE UN MODELO INTEGRAL DE INTERVENCIÓN PARA EL RECONOCIMIENTO Y LA AMPLIACIÓN DE SERVICIOS DE CUIDADOS DE CALIDAD

Socio investigador:

Descifra Investigación Estratégica
Social Política y de Mercado,
S.C. (Demoskópica México)

Socio implementador:

Secretaría de Igualdad Sustantiva entre
Mujeres y Hombres (SISEMH) del
Gobierno del Estado de Jalisco

Duración:

25/09/2023 - 28/02/2025



Créditos: Demoskópica México-2023



Créditos: Demoskópica México-2023.

Objetivo principal del estudio:

Generar evidencia sobre los cambios observados en las condiciones de vida de las mujeres cuidadoras, respecto a prácticas de autocuidado, bienestar físico y emocional, acceso a programas gubernamentales, redistribución de tareas de cuidado y adopción de alternativas para la generación de ingresos propios en los dos entornos, Zapopan y Tlajomulco.

Descripción de la intervención o política:

El Modelo de Entornos de Cuidados en el Estado de Jalisco, inspirado en el Sistema Distrital de Cuidados de Bogotá, es una estrategia de articulación de programas, servicios y acciones para la autonomía económica y el bienestar físico y emocional de personas cuidadoras no remuneradas con un enfoque territorial, interinstitucional e intersectorial donde participan distintos niveles de gobierno y actores públicos, sociales y privados. Su implementación dura seis meses.

Impactos esperados:

Evidencia del incremento de autonomía económica de mujeres cuidadoras no remuneradas en torno a componentes de generación de ingresos y disponibilidad de tiempo, y mejora del bienestar físico y emocional. Ello permitirá determinar en qué medida el diseño y procesos de articulación de servicios, programas y acciones que integran el modelo son pertinentes, coherentes, eficientes y eficaces para el logro de los resultados esperados y su sostenibilidad en el tiempo.

Avances del proyecto:

- 1 Estudio de línea base sobre perfiles de las personas cuidadoras de los dos Entornos de Cuidados del estudio piloto. Se analizaron características de las tareas de cuidados, condiciones laborales, acceso a ingresos propios, necesidades, capacitación en materia de cuidados, acceso a apoyos gubernamentales, entre otros aspectos.
- 2 Grupos focales con mujeres cuidadoras para identificar motivaciones y obstáculos que enfrentan para participar en los Entornos de Cuidados.
- 3 Taller participativo para el diseño colaborativo del modelo con base en los resultados del estudio de línea base y grupos focales, donde se estableció la agenda de trabajo interinstitucional con dependencias estatales y municipales.
- 4 Evaluación del primer módulo del modelo de Entornos de Cuidados, que sirvió como retroalimentación sobre los aprendizajes más valorados y los aspectos de mejora.